

Entrevista a Julen Bollaín, representante de la Red Española de Renta Básica

1. Has participado en el proyecto Gaztebi - <https://www.ehu.eus/es/web/lan-harreman-gizarte-langintza-fakultatea/gaztebi> ¿Cuáles son las principales conclusiones?

Gaztebi (Gazte Basic Income) se construyó con el objetivo de analizar y debatir las posibilidades que ofrece la renta básica incondicional (RBI) como política económica y social. Es decir, analizar si la renta básica sirve para dar seguridad financiera a la juventud, para garantizar el cumplimiento de las necesidades materiales básicas, así como para garantizar el avance en un desarrollo personal y colectivo más libre.

Para ello, se ha tratado de dar respuesta a los siguientes objetivos a través de diferentes acciones:

1. Analizar la visión de la RBI por parte de las entidades y agentes sociales que trabajan en el ámbito de la juventud, así como sus posibles consecuencias para la atención a la juventud en estos espacios.
2. Analizar las actitudes sociales del estudiantado universitario hacia el empleo y sus perspectivas de futuro, así como las percepciones sobre las posibilidades que la implantación de una RBI les puede ofrecer para garantizar su seguridad financiera y avanzar en sus proyectos vitales.
3. Abrir un espacio de difusión y debate de la propuesta de la RBI para ampliar el conocimiento social sobre las características e implicaciones de esta medida.

Todo esto se ha llevado a cabo a través de tres acciones. En primer lugar, y con el objetivo de acercar el conocimiento y el debate sobre las características e implicaciones de la RBI a la juventud universitaria, pero también a la sociedad, se elaboraron varias pastillas audiovisuales. Estas pastillas se utilizarían en los talleres de reflexión sobre la RBI. En segundo lugar, se realizaron entrevistas grupales con diferentes organizaciones sociales, sindicales e institucionales con un doble objetivo: por un lado, unificar y validar el cuestionario a utilizar en la tercera y última acción, y por otro, conocer las creencias de los agentes respecto a la RBI y la situación de la juventud. Finalmente, se repartió un cuestionario creado tras una construcción compartida a 709 estudiantes de la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea (UPV/EHU). Las respuestas obtenidas a través de este cuestionario han sido utilizadas para analizar las actitudes sociales del estudiantado universitario hacia el empleo y sus perspectivas de futuro, así como sus percepciones sobre las posibilidades que la implantación de una RBI les puede ofrecer para garantizar su seguridad financiera y avanzar en sus proyectos de vida.

Las consecuencias que hemos obtenido de estas acciones son múltiples. El objetivo principal sería que el 67% de la juventud está a favor de la implantación de una renta básica en Euskadi, el 13.2% se opone y el 19.8% no se posiciona. El 78.4% de estudiantes, en concreto, está de acuerdo con el carácter individual de la renta básica, el 73.8% a favor de financiarla mediante una reforma fiscal progresiva y redistributiva y el 69% coincide con el carácter universal de esta renta.

Sobre cómo se gastarían el dinero también lo tiene claro la juventud. El 51% del estudiantado universitario utilizaría la renta básica para hacer frente a necesidades primarias como alquiler, electricidad o gastos de alimentación, el 36% ahorraría para el futuro, el 29% invertiría en el proceso de formación y el 29% apunta la posibilidad que le brindaría para emanciparse.

Por otro lado, el 81% de la juventud entrevistada cree que la renta básica mejoraría sus condiciones de vida. Asimismo, un 70% reconoce que la renta básica permitiría realizar otros trabajos fuera del mercado laboral (por ejemplo, trabajos de cuidado o trabajos voluntarios), un 59% afirma que el reparto de la riqueza sería más equitativo y un 54% señala que ayudaría a eliminar el empleo precario y los abusos laborales.

Por todo ello, además de señalar que la juventud valora muy bien la renta básica como medida para mejorar sus condiciones de vida y hacer la vida más libre y digna, los resultados indican la necesidad de abrir espacios para el debate y difusión de esta propuesta en el ámbito público, con el objetivo de poder debatir en profundidad las posibilidades y retos que conllevaría.

2.- ¿Cómo valora la Iniciativa Legislativa Popular para la Renta Básica Incondicional de Euskadi -<https://rentabasica.eus/eus/>-?

Es, sin duda, un paso histórico para la renta básica en Euskadi y para las personas que defendemos la renta básica. Han sido largos meses de trabajo y esfuerzo por parte de muchas personas, y eso siempre es de agradecer y aplaudir.

La verdad es que desde el principio he sido un poco escéptico con esta acción, porque veía una uniformidad que no representaba de forma efectiva la diversidad de Euskadi. Además, creo que no se han utilizado eficazmente los altavoces disponibles y creo que ha faltado una estrategia de comunicación con el objetivo de dar a conocer la renta básica a una parte importante de la población vasca. Sin embargo, yo creo que esta iniciativa popular ha conseguido con gran éxito algunos de sus objetivos y, especialmente, subrayaría que ha sido capaz de conseguir, luchando contra muchas adversidades, más del doble de las 10.000 firmas necesarias para su debate en el Parlamento Vasco. En la segunda mitad del proceso de recogida de firmas, el trabajo de la promotora a pie de calle ha sido excelente, y esto ha dado sus frutos. Y no quisiera dejar pasar esta oportunidad sin dar las gracias, de una manera u otra, por la aportación que han hecho para llevar adelante esta iniciativa. ¡Enhorabuena por vuestro trabajo y gracias por vuestro tiempo!

Al fin y al cabo, como siempre que se culmina un largo y exigente proceso lleno de errores, aciertos y aprendizajes, el objetivo ahora debe ser mirar al futuro. Es el momento de definir objetivos claros, de intentar tejer nuevas redes y ampliar la base para conseguir que el movimiento que defiende la renta básica sea cada vez más amplio.

3. ¿ Cómo valora el rechazo parlamentario a la Iniciativa Legislativa Popular para la Renta Básica Incondicional de Euskadi
https://www.legebiltzarra.eus/ords/f?p=120:10:11384989257205::NO:RP,RIR:P10_ID,P10_T EXT_SHOW,P10_EXPAND:192660,N,N ?

Lógicamente, aunque esta decisión sea la que podíamos esperar, nos defrauda a todos los que defendemos la renta básica. Porque la clase política ha votado 'no' al instrumento que permitiría la libertad real para las personas de nuestra comunidad autónoma y que haría desaparecer la pobreza. Recordemos que una persona pobre no puede ser libre. Sin embargo, creo que esta iniciativa ciudadana interpela directamente a la clase política más allá del voto. Entiendo plenamente que algunos partidos, con toda legitimidad, voten en contra de la tramitación de una proposición de ley sobre el establecimiento de una renta básica. Pero eso no quiere decir que no tengan que hacer caso de la interpelación que les han hecho gran parte de la ciudadanía. El elevado número de firmas obtenidas golpea directamente en la puerta de la clase política, a la que dice ser responsable de establecer los cauces necesarios para un debate real y profundo entre las y los vascos sobre una renta básica. ¿Porque lo quiere la clase política? No, porque la ciudadanía lo ha solicitado con más de 22.000 firmas.

4. Siendo partidario de la renta básica incondicional, ¿qué cree que se debe hacer en los próximos meses?

Es muy difícil responder a esta pregunta. Seguramente tenemos que sentarnos, tomarnos tiempo, valorar lo que se ha hecho y lo que queda por hacer, definir objetivos factibles y acciones. Creo que necesitamos un momento de tranquilidad para poder pensar con la cabeza fría y lejos del entusiasmo.

Seguramente, como he dicho antes, gran parte del camino que tenemos que recorrer es el de ampliar y unificar la base social que defiende activamente la renta básica. Y, ¿por qué digo esto? Pues porque, yendo en la línea de lo que dice Guy Standing en el epílogo de mi libro, el mayor desafío es el político. Según sus palabras, la clase política tiene alma de espagueti: en general, poco valor intelectual, pero entiende la presión. Entonces, la pregunta es si la gente normal, tú y yo, queremos un cambio. Y si queremos un cambio, tenemos que presionar con el objetivo de conseguirlo. Según las últimas encuestas, entre un 65-70% de la ciudadanía de los países europeos estarían a favor de la implantación de la renta básica. ¿Qué falla, entonces, que no conseguimos que toda esa gente luche por una renta básica? Por eso lo digo; tenemos que ampliar nuestra visión; debemos incorporar a la lucha la diversidad de sectores de nuestra sociedad. Estoy convencido de que ese camino nos dará el futuro más prometedor.